

SE AGRAVA CRISIS HUMANITARIA EN EL CATATUMBO Y AREA METROPOLITANA DE CÚCUTA

Las organizaciones, congresistas y personalidades abajo firmantes, denunciarnos ante las autoridades y la comunidad nacionales e internacional la grave situación de derechos humanos que afecta a la región del Catatumbo y el Área Metropolitana de Cúcuta, expresada en los casos de desplazamiento forzado, masacres, ejecuciones extrajudiciales, asesinatos sistemáticos, confinamiento, amenazas y sometimiento de la población civil a extorsiones y otras exigencias de grupos armados ilegales en los últimos meses

En lo corrido de 2020, según las estadísticas oficiales, en la ciudad de Cúcuta el homicidio ha aumentado un 14% en comparación con el año pasado, hasta el viernes 17 de julio habían ocurrido 115 muertes violentas. Situación que se ha extendido a los municipios de Área Metropolitana y especialmente a la zona rural donde se libra una fuerte guerra entre los distintos actores del conflicto armado. Es tan crítica la situación que la defensoría del Pueblo emitió la alerta temprana 011 de marzo de 2020 advirtiendo a las autoridades el riesgo en que se encuentra la población civil, y se conminó a la Comisión Intersectorial de Respuesta Rápida a las Alertas Tempranas (CIPRAT), al Ministerio del Interior, a la Policía Metropolitana, al grupo mecanizado No. 5 Hermógenes Maza, a la alcaldía de Cúcuta, a la Gobernación de Norte de Santander, a la Unidad de Víctimas, a la Fiscalía y a la Procuraduría General, a ofrecer las garantías constitucionales, ante esto, las entidades enunciadas no tomaron las medidas de urgencia demandadas.

La nueva masacre del día 18 de julio en la vereda Totumito-Carbonera, entre los municipios de Tibú y Cúcuta, donde fueron asesinadas por el grupo paramilitar Los Rastrojos 8 personas con armas de fuego y con signos de tortura cometidos con arma blanca, hacha y machete, da cuenta de la omisión de los deberes de protección y garantía de los derechos de las comunidades por parte de la Fuerza Pública, quienes dejaron a la población civil a merced de los grupos paramilitares. Una de las víctimas fatales fue Ernesto Aguilar líder de la Asociación Campesina del Catatumbo ASCAMCAT y de la Coordinadora de Cultivadores de Coca, Amapola y Marihuana COCCAM. Hacía precisamente 14 días que la banda paramilitar Los Rastrojos había descuartizado a los hermanos Juan Andrés y Jorge Sánchez sus amigos Joimar David Lindarte Rodríguez y Yadira Herrera Aguilar, quienes fueron lanzados en costales al río Zulia.

La fundación PROGRESAR, en un comunicado fechado el 15 de julio había advertido a la ministra del Interior, a la Defensoría nacional del Pueblo, a la Fiscalía

y a la Procuraduría General de la Nación que el grupo paramilitar Los Rastrojos se había tomado varias veredas de Área Metropolitana donde están haciendo reclutamiento forzado, homicidios, amenazas, desplazamiento forzado y tampoco se tomaron en cuenta estas denuncias.

Hasta el día 19 de julio a las 11 Am, llegó al lugar de la masacre la Defensoría del Pueblo, luego a las 5 pm llegó una comisión de la alcaldía de Tibú y no se encontró en el área la presencia de la Fuerza Pública, lo que reafirma que hay omisión por parte del Ejército y de la Policía de su obligación constitucional lo que resulta muy grave e indica que las bandas paramilitares operan deliberadamente y con total impunidad.

El terror ocasionado por la masacre de Totumito-Carboneras y otros hechos recurrentes ocurridos en la zona provocó un desplazamiento de más de 700 personas que residían en el corregimiento de Banco de Arena, municipio de Cúcuta y el Ambato, municipio de Tibú.

La contaminación de la región por grupos paramilitares pone en evidencia que se está recapitulando aquella época en que autoridades policiales, militares, de la Fiscalía y otras colaboraban con las acciones criminales de los bloques Frontera y Catatumbo, líderes paramilitares como Jorge Iván Laverde, han admitido públicamente que el Estado ha usado a la criminalidad paramilitar para cumplir fines nefastos.

Además de estos hechos, en la zona del Catatumbo están ocurriendo graves violaciones a los derechos humanos incluidas ejecuciones extrajudiciales, en un contexto de escalamiento del conflicto armado y de la erradicación forzada de cultivos de uso ilícito. Exigimos a las autoridades civiles y militares responder por la omisión de su responsabilidad constitucional, a los entes de control investigaciones y sanciones a los responsables, investigación sobre el contexto criminal y disposiciones urgentes para proteger a la población civil y la aplicación sin dilación de sus derechos fundamentales.

De la misma manera, exigimos el desmonte de las bandas sucesoras del paramilitarismo y sus redes de apoyo como que ha sido una exigencia de actores sociales, víctimas del conflicto, defensores de la paz y los derechos humanos y que además fue reafirmado en el acuerdo de paz. Igualmente invocamos la solidaridad de la comunidad nacional e internacional con las víctimas y la población civil que están sufriendo la violación sistemática de los Derechos Humanos y el Derecho Internacional Humanitario, demandamos garantías de retorno y acompañamiento a

las familias desplazadas por la violencia y las garantías de protección a líderes y lideresas sociales en inminente riesgo.

San José de Cúcuta, 24 de julio de 2020

Asociación Campesina del Catatumbo - Ascamcat
Corporación Construyendo Poder, Democracia Y Paz- PODERPAZ
Corporación Colectivo de Abogados Luis Carlos Pérez- CCALCP
Fundación Progresar
Corporación para la Paz y el Desarrollo Alternativo COPAZ
Comité Permanente por la Defensa de los Derechos Humanos Norte de Santander
Coordinación Nacional de Pueblos Indígenas CONPI
Coordinadora Nacional de Cultivadores de Coca, Amapola y Marihuana -Coccam-
Corporación red departamental de defensores de derechos humanos
Coordinación Nacional de Organizaciones y Comunidades Afrodescendientes
Resguardo indígena Cañamomo y Lomaprieta
ZRC Pato balsillas AMCOP
Red de DDHH del Putumayo
Asociación de Campesinos del Sur de Córdoba -ASCSUCOR
CORPORACIÓN REINICIAR
Federación de Estudiantes Universitarios de Colombia FEU-COLOMBIA
Congreso de los Pueblos
Coordinador Nacional Agrario
Comité para la protección del agua y paramos de Norte de Santander
Fundación Rostros Diversos LGBTI+H
Red de mujeres del Catatumbo
Proceso de comunidades Negra - PCN
Asociación De Ediles De Cúcuta Norte De Santander - ASOECUNORTS
Partido Comunista Colombiano
Humanidad Vigente Corporación Jurídica
Sindicato de trabajadores independientes ATI Seccional Cúcuta
Mesa De Fortalecimiento De Población Desplazada De Norte De Santander
Marcha Patriótica Norte De Santander
Cumbre Agraria Campesina, Étnica y Popular
Carlos Medina Gallego, Profesor De La Universidad Nacional
Fundación Cultura Democrática
Asociación por la Unidad Campesina del Catatumbo-ASUNCAT
Red Departamental de Mujeres Chocoanas
Judith Maldonado Mojica, Abogada defensora DDHH
Fucoesvivir
Centro Colombiano de Derechos Reprográficos, CDR
Corporación Concertemos

Comité de Solidaridad con los Presos Políticos- Csp
Fundación Comunitaria De Mujeres Afro De La Guajira
Revista Contorno Judicial
FUCUDE
Piero por la paz
ASOJALQUIB
Asociación Nacional de zonas de reservas campesinas ANZORC
Unión Patriótica
Fundación Cultura Democrática Colombia, FUCUDE
Álvaro Villarraga Sarmiento - Docente universitario ESAP
Zulay Coromoto Perozo Velasco - Docente
SINTRAFEC
Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema Agroalimentario- SINALTRAINAL
REINICIAR
Colectiva DiverGente
Asociación Nacional De Ayuda Solidaria Andas
Alberto Yepes Palacio, Defensor de Derechos Humanos
Asociación Rostros Diversos LGBTI+H Ocaña
Juventud Ambientalista Preservando Futuro – JAPF
Veeduría Ciudadana Interdisciplinaria del Eje Cafetero
Asociación De Víctimas Desplazadas del Municipio de los Patios (ASOVIDESPAT)
Colombia Humana
Redepaz
Asociación De Medios De Comunicación Alternativa De Colombia - AMAC.
Alianza de Organizaciones sociales y Afines
Asociación Afrocolombiana Ser Negro Es Más Sabroso
Fundación Cultura Democrática
Red Amazónica Trans
Corporación Nuevo Arco Iris
Red paz Norte de Santander
Agencia Prensa Rural APR
Red kambiri
Corporación De Caminantes Huellas De Uraba
Sindicato SINDHEP
Corporación Cultural Colombo Cubana
Representante Mujeres CNPRC
Benposta Nación de Muchah@s
Corporación Caribe Afirmativo
Escuela De Paz Del Eje Cafetero
Asociación de Trabajo Interdisciplinario ATI
Comité Municipal de Derechos Humanos de Sabana de Torres – credhossabana
Universidad de la Tierra
ASOCIACION DE EDUCADORES DE LA GUAJIRA - ASPODEGUA
Mesa De Victimas Hacarí
Fundación Víctimas De Estado Desaparición Forzada DDHH (FVEDFDH)
Derechos Humanos Central Unitaria de Trabajadores CUT.
Enlaces Centro de Investigación en Fronteras

Coordinación Colombia Europa Estados Unidos - CCEEU
Corporación para el desarrollo del oriente COMPROMISO
ASVICAR
Corporación Mandiyaco
Grupo de Investigación de Educación Popular Unicauca
JVC "GUADUALES DOS"
Asociación de Víctimas y Sobrevivientes del Nordeste Antioqueño - ASOVISNA.
Asociación MINGA
Juan Camilo Peña - Docente UNAD
Comisión étnica. (Afros, indios, palenqueros, Rrom y Raizales)
MOVICE
MOVICE FENACOA
Lucia Pinto, U Distrital Francisco José de Caldas
Jaime Zuluaga Nieto, Profesor Universitario
Luis Fernando Ospina, DDHH
Zona de Biodiversidad La Esperanza,
Red Comunidades Construyendo Paz en Colombia ConpazCol.
Asociación Campesina Ambiental y cultural de Boyacá "ASCACB"
Plataforma por la Paz Ginebra
Reiniciar Caldas
Corporación Compromiso Humano
Colectivo de Abogados "José Alvear Restrepo"
Asociación Ágora Taller
Fundacion Del Sur Occidente Y Macizo Colombiano- FUNDESUMA
Asociación de Mujeres Portadoras de Paz- ASOMUPAZ
Comisión de Justicia y Paz, J&P
Red Nacional De Mujeres Defensoras De Derechos Humanos
Voluntariado Ambiental Cundinamarquez
Asociación De Trabajadores Campesinos Del Valle Del Cauca
Movimiento Social Discapacidad Colombia - MOSODIC
Corporación para la Protección y Desarrollo de Territorios Rurales- Prodeter
PDA-SomosMas
Asociación nacional de estudiantes de secundaria - ANDES
Independiente
Mesa Social para la Paz de Caldas
Semillero de Investigación "Pensando lo Público"
Instituto De Estudios Interculturales
Red ConPaz (Comunidades de Autodeterminación, Vida, Dignidad, CAVIDA,
Territorio Colectivo de Cacarica, (Chocó). Asociación de Mujeres Desplazadas de
Ríosucio, CLAMORES, (Chocó). Cabildo Mayor Embera Resguardo Urada
Jiguamiandó, CAMERUJ, (Chocó). Consejo Mayor de comunidades
afrodescendientes del Territorio Colectivo de Jiguamiandó (Chocó). Resguardo
Humanitario Juin Phubuur, Cacarica, (Chocó). Resguardo Humanitario y Ambiental
So Bia Drua, Territorio Colectivo de Jiguamiandó, (Chocó). Resguardo de Chimiadó,
Murindó, (Antioquia) Zona de Biodiversidad Andalucía, Territorio Colectivo de
Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad Caracolí, Territorio Colectivo de
Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad Cariñito, Territorio Colectivo de

Curbaradó, (Chocó). Zona Humanitaria Argénito Díaz, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona Humanitaria Camelias es Tesoro, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona Humanitaria Caño Manso, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad La Esmeralda, Localidad del Guamo, territorio colectivo del Curbaradó, (Chocó). Zona Humanitaria Centro Jigua, Territorio Colectivo de Jiguamiandó, (Chocó). Zona Humanitaria Costa Azul, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona Humanitaria Nueva Esperanza, Territorio Colectivo de Jiguamiandó, (Chocó). Zona de Biodiversidad Colectiva El Hobo, Territorio Colectivo de Jiguamiandó, (Choco). Zona de Biodiversidad El Árbol del Pan, Territorio Colectivo La Larga Tumaradó, Chocó. Zona de Biodiversidad El Paraíso, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad El Retorno, Territorio Colectivo de Pedeguita y Mancilla, (Chocó). Zona de Biodiversidad Isaac Tuberquia, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad Los Robles, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad La Esperanza, Familia Polo, Territorio Colectivo de Pedeguita y Mancilla, (Chocó). Zona de Biodiversidad La Yuliana, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad Mary Hernández, Territorio Colectivo de Pedeguita y Mancilla, (Chocó). Zona de Biodiversidad Mi Tierra, Territorio Colectivo de Pedeguita y Mancilla, (Chocó). Zona de Biodiversidad No Hay Como Dios, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona Humanitaria Andalucía, Territorio Colectivo de Curbaradó, (Chocó). Zona de Biodiversidad La Madre Unión, del Concejo Mayor de La Larga Tumaradó, (Chocó). Zona de biodiversidad El Paraíso, Apartadocito, (Chocó). Zona de Biodiversidad Hernán Bedoya, Territorio Colectivo de Pedeguita y Mancilla, (Chocó). Asociación de víctimas de Inzá, “Sembradores de Paz”, (Cauca). Familias afectadas por explotación minera en Galindez Patía, (Cauca). Asociación de víctimas “Nueva Esperanza”, Argelia, familias beneficiarias de Medidas Cautelares de la CIDH, (Cauca). Asociación Campesina de Monserrate, familias víctima de ejecución extrajudicial, La Plata, (Huila). Consejo Comunitario de Cabeceras, Bajo San Juan, (Valle del Cauca). Consejo Comunitario del Río Naya, (Valle del Cauca) Espacio Humanitario Puente Nayero, Buenaventura, (Valle del Cauca). Familiares desaparecidos del municipio La Sonora, Trujillo, (Valle del Cauca). Resguardo Humanitario Santa Rosa de Guayacán, Calima, (Valle del Cauca). Resguardo Wounaan del Río Pichimá Quebrada, Litoral San Juan, (Chocó). Resguardo Humanitario y Biodiverso Unión Agua Clara, Bajo San Juan, (Valle del Cauca) Zona Humanitaria y Ambiental San Pedro de Ingará, San José del Palmar, (Chocó). Resguardo Naexal Lajt del pueblo Jiw, Mapiripán, (Meta). Comunidad Civil de Vida y Paz – CIVIPAZ, El Castillo, (Meta). ADISPA como organización representativa de las 24 Comunidades de la Zona de Reserva Campesina Perla Amazónica, (Putumayo): Comunidad de Agualongo. Comunidad de Bajo Cuembí. Comunidad de Bajo Lorenzo. Comunidad de Bajo Mansoyá. Comunidad de Baldío Comunidad de Belén. Comunidad de Bocana de Cuembí. Comunidad de Buen Samaritano. Comunidad de Camios. Comunidad de Angosturas. Comunidad de Chufiyá. Comunidad de comandante. Comunidad de Frontera. Comunidad de Guadalupe. Comunidad de Juvenil. Comunidad de La Alea. Comunidad de La Española. Comunidad de La Piña. Comunidad de La Rosa. Comunidad de Puerto Playa. Comunidad de San Salvador. Comunidad de Sevilla. Comunidad de Toaya. Comunidad de Zamora)

Congresistas:

Criselda Lobo Silva

Senadora de la República

Partido FARC

Pablo Catatumbo Torres Victoria

Senador de la República

Partido FARC

Antonio Eresmid Sanguino Páez

Senador de la República

Partido Verde

Andrés Cristo Bustos

Senador de la República

Partido Liberal

Edgar Díaz Contreras

Senador de la República

Cambio Radical